
小金井市議会傍聴者アンケート集計結果について

１ 開催期間 令和５年１月１１日（水）から１２月２１日（木）まで

２ 開催場所 小金井市議会議場及び第１会議室

３ 開催内容 小金井市議会定例会、委員会等

４ 傍聴者数 ２０４ 人

５ アンケート回答数 ３３ 枚

６ アンケート回答率

７ アンケート集計結果

なお、割合（％）については、小数点第２位を四捨五入していることから、内訳

の数値が全体の計に一致しない場合があります。

ご住所

お住まい 東町 梶野町 関野町 緑町 中町 前原町 本町 桜町 貫井北町 貫井南町 市外 無回答

数 9 0 0 1 4 5 3 1 2 4 1 3

パーセント 27.3 0.0 0.0 3.0 12.1 15.2 9.1 3.0 6.1 12.1 3.0 9.1
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年齢

年齢 10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 90代以上 無回答

数 1 0 0 0 5 4 19 1 0 3

パーセント 3.0 0.0 0.0 0.0 15.2 12.1 57.6 3.0 0.0 9.1

性別

性別 男性 女性
答え
ない

無回答

数 15 9 4 5

パーセント 45.5 27.3 12.1 15.2

⑴ 本日の議会開催を何で知りましたか？（複数回答）

市報 市議会だよ
り

市のホーム
ページ

広報掲
示板

議員からの
情報

告知ポ
スター

市議会
Twitter 無回答 その他

4 4 5 1 10 0 2 2 13

（その他：ＬＩＮＥグループ、議会事務局、市の掲示、陳情者より、小金井市明る
い選挙推進協議会市議会傍聴研修、市から、未記入）

0
1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20

10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 90代以上 無回答

年齢

0
1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16

男性 女性 答えない 無回答

性別



⑵ 小金井市議会を傍聴したことがありますか？

数

6

26

1

⑶ 小金井市議会のインターネット中継（ﾕｰﾁｭｰﾌﾞ配信）をご存知ですか？

数

4

12

13

4

視聴されている方に伺います。音声は聞き取れますか？

数

3

9

0

0

⑷ 本日の議会をどのような目的・理由で傍聴されましたか？

関心の
ある議
員の活
動を見
にきた

興味の
ある質
疑を聴
きにき
た

議会の
様子を
知りた
かった

何となく

時間が
あった
から

市民の役
目だと
思ったか
ら

無回答

8 13 13 1 2 8 2

無回答

回答

知らない

知っており視聴
している

知っているが視聴し
ていない

無回答

無回答

回答

よく聞き取れる

だいたい聞き取れる

ほとんど聞き取れない

回答

今日が初めて

ある

今回が初め

て
18%

ある
79%

無回答
3%
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12%

知っており視

聴している
36%

知っているが
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い
40%

無回答
12%
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る
25%

だいたい聞き
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75%

ほとんど聞き

取れない
0%

無回答
0%



その他自由意見

・　一人一人の話が長すぎるもっと短く意見をのべてほしいと思います。

・　施政方針を聴きにきた。　市議の質問レベルが低い。市長の不在時、

　誰が代行するのかという質問は市議は勉強するように！！レベルを疑う。

・　施政方針を聞くために、午前１０時から出席。副市長に関する質疑応答

　が長い。同じ意見を何回も聞いてしまった。議員の質問で、担保の必要性

　を聞いていたが、何故将来の話が担保要求されるのか意味不明～質問のレ

　ベルがおかしくないですか？

・　多岐にわたる小金井市の課題がどのように話し合われ、方向付けがなさ

　れていくか知りたいと思った。

・　剣友会（人格）　学校の部活動　教育長

・　今回も含めて道路関係の一般質問を３回聴きました。市長の２つの路線

　の中止の申し入れをするという公約はどうされているのか何で調整が必要

　なのかわかりません。直接郵送なり、書面で調整の必要はないと思います

　がいかがでしょうか。

・　要望する事項の審議が行われるから。市の答弁は、ほんとうのところは

　言っていないようです。努力をするよう求めます（市側）

・　コスモに関しては、このまま理事長交代で事実関係がはっきりさせない

　ことが考えられます。そもそも議員時代に百条委員会にかけられるような

　問題を起こした人が運営する会社に、こんなに依存したことが問題だと思

　います。元理事長が亡くなることも考えられます。早急に問題を明らかに

　してください。

・　過去した陳情書の採否を確認するため

・　一歩でも二歩でも市民の要望を受け入れる発言を市長に望んでいます！

・　教育長がずっと眠っているのが気になりました。高齢であるゆえのこと

　と思いますが…とりわけ保育にかかわる審議中のいねむりには失望以上の

　ものを感じてしまいます‼

・　作業を外注する場合に従来その作業を処理していた人たちの扱いがわか

　らない。特にその費用が確実に無くなるのか不明。

・　①経済課長の答え、三市って？→答弁のすすむうち、「となり町３市」



　が三鷹、武蔵野小金井ではとわかりました。②Ａ議員のヘルメットの質問

　は順序（書いてある）と少し違っていましたが内容が必要なことでした。

　議場がざわつきましたが良かった質問と思いました。

・「明るい選挙推進委員会」の行事の１つとして！

・　市長は質問者の答弁をまじめに答えて欲しい。いつも同じ答弁で全く進

　展なし。

・　9/8　2番目の一般質問　質問者は実際に自然に現場で触れているのかな

　と思われるような理屈ぽい質問であった。残念ながら質問の意図がよく伝

　わらない。

・　議場の湿度が低く、せきをする市議がいた。加湿器を。傍聴席の柵に

　クギ・ネジが出ているので改善を。

⑸ 本日の議会についてどう思われましたか？

数

2

4

8

6

5

8

その他自由意見

・　同じような質問が繰り返されていたり、質問一つ一つが簡潔じゃないの

　で矛盾のある質問が多くて議会が有効に使われてる印象を感じなかった。

　一人の議員が30分間も話し続ける点も、議員の発言の機会が平等とは言え

　ない。

・　質問時間が長い。各議員、もう少し要点をまとめてシンプルに質問できな

　いだろうか。

無回答

回答

満足した

やや満足

普通

やや不満

大いに不満

満足した
6%

やや満足
12%

普通
25%

やや不満
18%

大いに不満
15%

無回答
24%



・　質問に論点ずらしのように思えて長すぎると感じるものもあった。

・　陳情案件など市民感覚からすれば、当然と感じたものもあるが、採択、

　不採択が多数決で決まることは民主主義の原則なのであろうが、議論の深化

　が欲しいと感じた。

・　考えるきっかけを頂いた（市民として）　（マイノリティー等ケアラー等）

　個々人を大切にしていける市になっていけることを期待　強迫におちいって

　いる可能性に対してはケアをお願いしたい　香害（公害）-なぜ公害の歴史

　をくり返しているのか？　

・　ユーチューブで見るよりも、市側の答弁のようす（顔）が見られて、それ

　はよかったと思います。ただし教育長がずっと眠っていたのが、とても気に

　なります。どうしてもお疲れの場合は控室でユーチューブを見られてはどう

　ですか。

・　陳情だした案件が、いつ審査されるのか、朝から傍聴し、５時間たっても

　審査されない、いらだちはあります。党派別の質疑、もっと簡素化できませ

　んか？

・　同じ質問（今日の例をあげると指導検査など）市長の廃園問題に対する姿

　勢や指導検査について等複数の議員が行っており同じ答弁がくりかえされて

　いる。まったく時間がもったいない。事前に質問通告をしているのだろうか

　ら、例えば質問ごとに議員が分担する訳にはいきませんか？効率的に時間を

　使う方法を考えて下さい。市民の感覚では一日中傍聴するなんて、とても考

　えられません。

・　マイクの聞き取りが悪い。議員さんの話しかた会場のスピーカーの位置も

　あるので、傍聴者にも聞きとりやすくして欲しい。

・　保育関連の審議中に教育長がずーっと居眠りをしている姿を見るのはたえ

　られません‼

・　陳情の質疑を聞きにきたが、他の議事に時間を取られていた。議事進行を

　工夫してほしい。

・　質問、答弁に真しに応えられていた。

・　Ｂ議員：歩行者を健常者のみと考えているのでは？”インキュベーション”

　等英語を使わないで日本語で議論してもらいたい。



・　Ｃ、Ｄ両議員がＥ議員のサポートをしっかりなさっていらっしゃって好感

　がもてました。

・　原稿を読む、質疑応答はあじけない。（やむを得ないと思うが）

・　各々の議題（問題点）が身近に感じることができ、傍聴して良かったと思

　います。ただ、再度来場するかと問われると疑問です。正に下記６ですね。

・　質問の意図が明確となっているか。質問に対する市長側の対応が精一杯の

　状況であるのに理屈を振りかざして、認められないなど、現場を知らない質

　問者の態度は疲れてしまう。

・　ちょっと委員長の話が、早口でききとりづらく、残念に思いました。内容

　のハンドアウトがあれば傍聴しやすいと思いました。

・　市の答弁の中で、保育園利用者を「お客様」という表現されることが散見

　されますが、市が委託している公的な施設の利用者を”客”と表現するのは

　如何なものか？公民館でも同じように利用者を”客”と言われることがあっ

　て不快。公の施設の利用者は客ではなく、共に施策を向上させていく利用者

　であるべき。

　

⑹ 市議会でどのような取組があれば、傍聴の機会が増えると思いますか？

・　中学生に傍聴に来てもらう。

・　保育施設の設置は必要。手話の常時対応←これ大事

　４階まで階段を上がるのは足が不自由なのでちゅうちょがある。今の席は奥

　からつめて座ってもらわないと、後から傍聴に来た人が座りにくい。

・　約2年ぶりの傍聴、以前の比較でいえば、議員の質問が増えて、行政もしっ

　かり調査研究しての回答が多かったと感じた。市長の答弁機会増え良い、

　今度に期待。

・　保育施設の設置、手話の常時対応

・　小金井市議会の流れのような啓発パンフレットを傍聴席に置くのはいかが

　でしょうか。３月、６月、９月、１２月の年４回の定例会、本会議にはじま

　り、委員会にふたくされ、本会ギで採決すること、議員一覧や会派の紹介、

　委員会の中や本会ギの中の流れを示すパンフがあれば、より市ギ会がわかり

　やすく親しみやすくなるのではと考えます。

・　保育施設の設置

・　傍聴券の廃止は気軽に市議会で自分たちのくらしに関わる要求や決まりが



　関心ごとが内容が見えるのはハードルがひくくなると思います。だからとい

　って、増えるかどうかわかりません。

・　今日のような方法での議事進行を改めること。

・　例えば厚文が開催されている最中に、まず議事進行の流れがわかるようユ

　ーチューブ視聴者にわかるようにスケジュールを画面に提示されるとうれし

　いです。

・　日曜議会だけでなく、土曜議会の実現。

・　事前のスケージュールを公開していると傍聴の機会アップになる。

・　傍聴券の廃止

・　「議会」への傍聴へは「市政」への関心をたかめることが必要。

・　質問者、質問内容が前もってわかっていれば興味ある日時に参加するので

　はないか。

・　外国人に都庁内部の案内をするボランティア活動を行っていますが都議会

　議場とは言わないまでも、当市の新庁舎で、議場が整備されれば、傍聴の機

　会も増えると思います。次の取組は一歩通行ですから、手数でしょうが双方

　向の取り組みがあるとベターかと思います。

・　現場をみての報告であって欲しい

・　おおよその内容と予想時間がわかれば、傍聴が少ししやすくなると思いま

　したがいかがでしょうか。

⑺ 小金井市議会基本条例は、平成２８年３月３０日に制定し、同年８月１日から施

行していますが、ご存知ですか？

数

5

10

10

8

⑻ 小金井市議会の運営などについてご意見・ご要望があれば自由にお書きください。

・　議会に関わる全てのみなさんの姿勢が見れて意義深く思っています。

回答

知っている

聞いた（見た）ことが
ある

知らない

無回答

知っている
15%

聞いた（見

た）ことがあ

る
31%知らない

30%

無回答
24%



・　最も身近な市政に市民ももっと関心を持つことが、必要、さらに質の高ま

　りを期待します。議員の皆様も会派の前に個人有の姿勢が大切ではないか。

・　今日は、休みと予定が合ったので傍聴させて頂きました。委員会の傍聴の

　ときに、本会ギの資料をえつ覧できるとありがたいのですが、それは筋が違

　うから無理なのかもしれませんが。

・　傍聴席にもメモが出来るテーブル等が欲しいです。

・　ホームページには「小金井市議会傍聴にあたってのお願い」がまだありま

　した。不要であれば削除するか、不要の旨を書いてください。　

・　傍聴スペースが狭いので、拡大すべき。（傍聴数の増加につながるかも）

　寝ている議員がいた。（Ｆ氏）慎んでほしい。

・　関心を引くように周知徹底してほしい。

・　議員の数が多すぎるのでは？

・　小金井市政の更なる向上のため活発なご議論をお願いします。

・　「小金井市生活日本語」というボランティア組織で、市在住の外国人に対

　する日本語支援を行っています。今議会の一般質問の中には当該支援に関す

　る質問が見当たらず、大事なことだと思いますが、市議会としてあまり関心

　がない事項なのか疑問に思いました。ほかの議会で話し合われているかとも

　推察しますが。

・　質問の裏付けのための調査は御自分で時間をかけ現場の状況を確認しての

　裏付が欲しいなあと思う。

・　市議会だよりがもうちょっと平易でわかりやすくとっつきやすくなれば

　なーと思いました。

※ 議会運営などについてのご意見・ご要望については、今後市議会で検討し、その結果
について、集計結果とは別に市議会ホームページで公開いたします。


